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2022年は、2月にプーチン大統領がウクライナ侵攻

を始め、欧米諸国は停戦のために動くどころか、ウク

ライナへの武器供与を継続し、世界規模での軍事化が

急速に進みました。日本も例外ではありません。ウク

ライナに防衛装備品や財政の支援を続けながら、さら

に岸田首相は日米安保最優先で、「戦争をする国」へ

とまっしぐらです。南西諸島への自衛隊配備に止まら

ず、12月 16日、ついに「専守防衛」を放棄し、違憲

である反撃能力の保有、防衛費倍増などの安保関連三

文書を閣議決定したのです。この閣議決定は、直ちに

撤回すべきです。私たちは、アジアの人々を再び不安

に陥れるようなことをくり返してはなりません。 

7 月、岸田首相は法的根拠もない安倍元首相の国葬

を、軍事色にまみれた形で強行しました。遺骨を乗せ

た車は防衛省に寄り、国葬には自衛隊員 1300 人以上

が、家族葬にも儀仗隊が参列するという、とんでもな

いものでした。安倍元首相の銃撃事件では、自民党右

派と宗教右派の旧統一教会との非常に深い結びつき

が明るみに出ました。この国のジェンダーギャップが

一向に縮まらない背景に、ジェンダーフリー・セクシ

ュアリティ・「慰安婦」問題などへのバックラッシュ攻

撃がありますが、この両者の政策一致に基づく協力、

さらに中央と地方の連携によって行われていたこと

も明らかになり、怒りが湧いています。日本維新の会

も自民党右派と結託して「従軍慰安婦」の教科書表記

攻撃を行いましたが、政治・宗教・メディアなどの右

派勢力の連携攻撃とも、しっかりと闘っていかなけれ

ばなりません。 

岸田内閣も、海外の少女像建立に対しては相手国政

府にまで圧力をかけるなど、恥ずべき妨害を執拗に続

けています。その結果、アルゼンチンで 11 月に予定

されていた少女像の除幕式が無期延期になりました。

しかし、建立を自国の歴史を振り返る契機にもしてい

るドイツでは、少女像が増えています。 

日本政府は早期にウクライナ侵攻が停止されるよ

う力を尽くせ！ 

武力で平和は守れない！  

軍事大国をめざす政府はいらん！ 

力を合わせましょう！ 
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関西ネットの 1 年を振り返る～ 
 

 

 

2022年も引き続きコロナによる行動制限のもとで、webやオンラインなど工夫を重ねて日本軍「慰安婦」問題解決の

ための行動や発信を行ってきました。日本軍「慰安婦」問題解決全国行動を中心に全国の仲間と連携し、韓国の「正義

記憶連帯」や「金福童の希望」、ドイツの「コリア協議会」などと連帯の輪を広げてきました。 

 

《大阪駅前水曜集会》 

▶web 水曜集会やオンライン水曜集会を通じて＜日本軍

「慰安婦」問題のいま＞を映像や写真でお知らせしました。

サバイバーの証言動画はおひとり一人の人生を伝え、記憶

しました。市民の仲間のみなさんとより広くつながる契機に

なりました。 

 

《HPサイトの活用》 

▶「世界に広がる少女像」(2021～) 

各国で「平和の少女像」が建てられ、ドイツを中心に博物

館や美術館に少女像を展示する動きが世界に広がりまし

た。日本政府はそのひとつ一つに対して執拗に圧力を加え、

妨害し、撤去させようとしました。そうした動きをリアルに伝

えようと、サイト「世界に広がる少女像」を立ち上げ、情報発

信・更新しています。 

 

 

 

 

▶「金福童の希望」 (2022.４～) 

 金福童ハルモニの遺志を継ぎ、活動家の子どもたちや朝

鮮学校の生徒たちへの奨学金支援活動を中心に平和・人

権運動を展開している韓国「金福童の希望」HP の日本語

版を立ち上げました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

▶「ジェンダー平等のわからん維新はいらんねん」

(2022.9～) 

 橋下市長の「慰安婦」をめぐる暴言から 10年となる今年

9 月、サイトを立ちあげました。５月と 11 月に関連オンライ

ン集会を開催、年表やメッセージ、「ここがポイント！」等、関

連情報を掲載しています。 

みなさん、ぜひのぞいてください！ 

 

《安倍首相の国葬反対行動》 

 一貫して日本軍「慰安婦」問題の歴史を否定し、被害者

を貶めてきた安倍元首相の国葬に断固反対する立場から

発言・行動しました。 

 

《8/28フィリピンでリチェルダ・エクストレマドゥーラさん 死去》 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

フィリピンの日本軍性暴力被害者支援団体リラ・ピリピーナ

発足以来、30余年にわたって被害者によりそい、解決運動

を率いてこられたリチェルダさんが亡くなられました。関西

にも何度も訪れ互いに励まし、私たちにとって大切な友人

でした。心よりご冥福を祈ります。 

 

《全国行動抗議声明》 

歴史否定やヘイト発言によって国会議員の地位を得、重用

されてきた杉田議員を生み育てたのは誰か。 

安倍元首相ら歴史修正主義者らによる、彼女の主張を利

用して日本軍「慰安婦」問題を否定してきた責任を問う。 

※抗議文の全文は次のページです。 
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抗議文  内閣総理大臣 岸田文雄様   総務大臣   松本剛明様 

日本政府は杉田水脈総務大臣政務官を直ちに更迭し、日本軍「慰安婦」問題解決を進めるよう求める 

杉田水脈総務大臣政務官によって繰り返される差別・ヘイト発言が国会で取り上げられたことを受け

て、12 月２日松本剛明総務相は杉田議員に発言を撤回・謝罪するよう命じた。しかし、杉田議員は一部

発言については撤回したものの、差別する意図はなかったとして、野党議員の質問に同じ答弁を繰り返

すなど、反省はみじんも見られない。 

杉田議員は、「男女平等は、絶対に実現し得ない反道徳の妄想」「日本に女性差別は存在しない」「LGBT

は生産性がない」「女はいくらでもウソをつける」などと言って、苦しみをのりこえ、勇気をもって声を

あげた人々を侮辱し、尊厳を踏みにじった。右派言論や雑誌、ブログなどを通して自らの主張を広く流

布し、ツイッターなどの差別発言に「いいね」を何度も押して拡散させるなど、その行為は重大なヘイ

トクライムだ。 

日本維新の会、次世代の党、自民党と渡り歩いた杉田議員が、今日、大臣政務官の地位をを築く出発

点は 2013 年 12 月、日本維新の会議員として、米グレンデール市を訪問し、「平和の少女像」の撤去を

求めたことにさかのぼる。帰国後、国会で関連質問を行い、各国に建てられている「慰安婦」像や碑の

撤去、および河野談話が反日の情報発信源であるとして、河野洋平元官房長官の証人喚問を求める国民

運動を提唱した。 

そして、2016 年に杉田議員は当時落選中であったが、ジュネーブで開催中の国連女性差別撤廃委員会

に乗り込み、米国右派団体メンバーらとともに現地で集会を開き、「慰安婦」の強制連行はなかったと主

張した。こうした行動を「なでしこレポート」として産経新聞に連載し、右派メディアに頻繁に登場。

それら一連の言動が安倍元首相の目に留まり、自民党国会議員として復活した。その後、男女共同参画

撤廃や「慰安婦」像の爆破など、過激な発言を繰り返しながら、男性優位の政治の世界で右派の主張を

する女性として重用されてきた。 

2019 年には「慰安婦」問題に関連して科研費の助成を受けた研究者らを「反日」と執拗に誹謗・中傷

し、「ねつ造」「科研費不正利用」などのデマを流して、現在、名誉毀損などで提訴されている。 

そのような杉田議員を、岸田首相は今年８月、第二次岸田内閣で総務大臣政務官に抜擢した。首相は

「適材適所」と抗弁しているが、ブログやネット上の誹謗中傷を取り締まる立場にヘイトスピーカーの

杉田議員を任命したことは、まさに岸田首相の責任と政府の差別や人権に対する認識が問われる事態で

ある。 

また、日本政府は「強制連行はなかった」「性奴隷ではない」「２０万人のウソ」という主張を続けて

おり、外交方針としている。そしてだれよりも熱心に政府の立場を発信し、「慰安婦」問題解決運動を

「反日勢力」と攻撃してきたのが杉田議員だ。杉田議員の言動が問われるということは、まさに日本政

府の歴史認識や外交姿勢そのものが問われているということだ。「慰安婦」問題の根底には女性蔑視や

家父長的女性差別構造があり、日本政府はそれらと向き合うべきだ。  

岸田首相が杉田議員をこれ以上続投させることは、個人の人権尊重やジェンダー平等に向かう国際社

会の流れにも真っ向から反する事態だ。 

岸田首相は直ちに杉田総務大臣政務官を更迭し、歴史修正主義にもとづく 2015 年の日韓合意は解決

ではなく、日本軍「慰安婦」被害者らへの対応がどれほど尊厳を奪う、恥ずべき行為であったかを認め

るべきだ。 

岸田首相に、被害者の声に向き合うことで問題解決の出発点に立つことを強く求める。 

2022 年 12 月 24 日 日本軍「慰安婦」問題解決全国行動 
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厳しいコロナ禍の中で、街頭行動ができるか感染状況を確認しながら、ＨＰでの web 集会、ZOOM オンライン集会を

行ってきました。6月に久しぶりに大阪駅前での街頭行動を行いましたが、7月は急激な感染拡大のため予定していた街

頭行動を断念し集会を中止せざるを得ませんでした。11月と 12月にはまた街頭で開催できました。 

みなさんと 1 か月に一度会えるこの集会は、「慰安婦」問題の解決を求めることとともに、戦時性暴力を訴えた被害者

の勇気を忘れず、女性に対するあらゆる暴力を許さないことを確認する関西ネットにとって大切な活動です。マスク無しで

会えることを願いながら、これからも水曜集会で声をあげていきます！ 

第 185回 1月 5日[web＋ZOOM] 

 

 

 

 

 

 

①2021年に亡くなった被害者を追慕 

②「平和の碑」建立 10年を迎えて 

各地の報告 

③2021年水曜集会ダイジェスト 

 

第 186回 2月 2日[web＋ZOOM] 

 

 

 

 

 

 

①水曜集会 30年の報告 

②1 月 28 日の金福童ハルモニ命日

によせて 2012 年のハルモニの証言

を朗読 

 

第187回3月3日 [web＋ZOOM]] 

①3・８世界女性デーは、女性たちが

紡いできた。その情熱や願いに連帯。 

②花ハルモニプロジェクト  

朴車順（パク・チャスン）ハルモニ 

 

 

 

 

 

③金福童ハルモニが在日朝鮮学校の

学生たちのために寄付をしたことから

始った「金福童の希望」。関西ネットの

HPサイト開設紹介。 

 

第 188回 4月 6日[web＋ZOOM] 

①大統領の交代で韓国の「慰安婦」

対策変換の危機、迷走するナヌムの家

運営体制などの報告 

②花ハルモニプロジェクト  

金福童（キム・ポットン）ハルモニ 

 

 

 

 

 

 

ZOOM でのオンライン集会では、カジ

ノ住民投票について報告をしてもらい

ました。 

 

第 189回 5月 4日[web＋ZOOM] 

①水曜デモをめぐる動きを報告 

②4月 10日に亡くなられたインドネシ

アの被害者タシアマさん追悼 

②花ハルモニプロジェクト  

宋神道（ソン・シンド）ハルモニ 

 

 

 

 

 

 

 

ZOOMでのオンライン集会では、韓国

の政権交代で日韓関係の改善を全面

に出し日韓合意で終わらせようとする

動きについて、韓国の参加者から報告

がありました。 

 

 

第 190回 6月 4日ヨドバシ前集会 

久しぶりの街頭行動。「水曜デモをご

ぞんじですか」の歌で始まりました。 

 

 

 

 

 

 

 

関西ネットからは「AV 新法について、

性行為を行うことを否定しないという

ことは人権に反している」「尹美香さん

への攻撃は日韓合意が正当だとした

い韓国政府による私たち運動側への

攻撃」というアピール。「沖縄の闘い、

そして維新政治を批判する」アピール。

そして、水曜ダンサ－ズが「パウィチョ

ロム」を元気よく踊りました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

2022年 大阪水曜集会 報告 
毎月第一水曜日 19時からヨドバシ前＆ZOOM オンラインで会いましょう 
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第 191回 8月 3日[web＋ZOOM] 

8月 14日を日本軍「慰安婦」メモリ 

アル・デーと定められてから、10 回目

を迎え、その歴史を振り返りました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

①関西ネットの第1回から9回までの

メモリアル・デーの活動紹介 

②花ハルモニプロジェクト  

金学順（キム・ハクスン）ハルモニ 

 

 

 

 

 

 

ZOOM でのオンライン集会では、お昼

の大阪市役所前スタンディングについ

ての報告がありました。 

 

第 192回 9月 7日[web＋ZOOM]  

①各地で開催されたメモリアルデー 

集会報告 

②花ハルモニプロジェクト  

安点順（アン・ジョンスン）ハルモニ 

 

 

 

 

 

 

ZOOMでのオンライン集会では、 

「フェミ科研」問題の提起、ソウル水曜

集会に参加した「民族教育ネットワー

ク」から連帯アピールがありました。 

 

 

 

 

 

第 193回 10月 6日[web＋ZOOM] 

9月 27 日安倍元首相の国葬が行わ

れ、岸田首相は弔辞の中で安倍政治

を賛美しました。2015 年の「日韓合

意」で被害者をさらに蔑ろにし、歴史

から消そうとしたのは、この二人です。

忘れるわけにはいきません。 

 

 

 

 

 

 

①安倍と日本軍「慰安婦」問題の 

20年をふりかえる 

②花ハルモニプロジェクト  

黄錦周（ファン・クムジュ）ハルモニ 

 

 

 

 

 

 

ZOOM でのオンライン集会では、新サ

イト「ジェンダー平等のわからん維新

はいらんねん」開設紹介、亡くなられた

フィリピンの活動家、リッチさん、サンチ

ョさんお二人を偲んでの報告がありま

した。 

 

第 194回 11月 2日ヨドバシ前集会 

6月水曜集会以来、5か月ぶりに梅田

ヨドバシカメラ前での開催となりました。

マイクの消毒などを心がけました。 

杉田水脈衆議院議員による「慰安婦」

問題関連研究への誹謗中傷と攻撃を

訴えた「フェミ科研裁判」の経過、11

月25日の「女性に対する暴力撤廃国

際デー」を前に、「慰安婦」問題と性

暴力、ジェンダー平等社会について報

告をしました。 

 

 

 

 

 

第 195回 12月 7日ヨドバシ前集会 

本格的な寒さが始まる 12月の第１水

曜日もヨドバシカメラ梅田前で開催し

ました。 

 

 

 

 

 

 

差別・ヘイト発言を繰り返してきた杉

田水脈議員の出発点は「慰安婦」問

題。これを正面から取り上げない日本

のメディアの姿勢が問題という提起、

沖縄「阿嘉島」に「慰安婦」にされた

女性たちが過ごしていた場所を「アリ

ラン峠」として道標が出来ていたこと

を報告。 

 

 

 

 

 

 

参加者からは、共和国のミサイル発射

の報道後、全国各地の朝鮮学校に通

う児童・生徒が通学時などに嫌がらせ

を受けている。高校無償化を求めて始

まった火曜行動が 500 回目を迎え、

金福童ハルモニをはじめ、たくさんの

人たちから励ましのエールを頂いてき

たと報告がありました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7 月 6 日の大阪駅前水曜集会は

コロナ感染数が急増しているので

中止となりました。 

おおさか水曜集会は、関西ネッ

トのホームページで見れます！ 

http://www.ianfu-kansai-

net.org/ 

 

YouTube からも見れます！   

QR コードを読み込んでください♪ 
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関西ネットでは、５月８日に、北原みのりさんをお招きして

「橋下発言から 10 年～日本軍「慰安婦」問題からみる

『維新の会』の本質」と題したオンライン集会を開催しまし

た。 

「軍に暴行、脅迫を受けて連れてこられたという証拠はな

い」等という橋下大阪市長（当時の大阪維新の会代表）の

発言以来、10 年間にわたって「慰安婦」問題への暴言や

妨害を繰り返してきた日本維新の会。歴史に学ばず、平和

や人権を否定して、再び戦争へ突き進もうとあおる日本維

新の会を、もはや許すわけにはいかない！そんな思いで集

会を呼びかけたところ、当日参加、後日視聴含め130人の

申込みがありました。 

北原さんの講演「力と支配、そしてジェンダーにまみれた

維新政治に終止符を～北原みのりさんと考える私たちのこ

れから～」では、大阪維新の会橋下徹代表(当時)の発言

をふりかえることで、「維新の会」が何をしてきたのか。街に

出始めた「ネトウヨ」問題や女性たちへの攻撃。『帝国の慰

安婦』が日本のリベラル知識人たちにも支持されていった

ことや、杉田水脈のように「女性はいくらでもうそをつける」

などと発言する議員の出現へとつながり、日本のジェンダ

ー平等をすすめる上で、どんなに妨げになってきたのかを

あらためて考えることができました。 

 

「タレント弁護士」と

してメディアに出るよう

になった橋下徹は、言

うべきではないことを

あえて言う「世論の逆

張り」を繰り返して、

人々に受け入れられて

きた。それは、男尊女

卑で、排他的なやり方

である。一方で、私た

ちは被害者の声をどのように聞くのか。未来に向けて被害

者の言葉を聞いて、記憶していこう。＃WithYou.のない社

会で＃MeToo.は起こらない。自分たちの言葉を丁寧につ

むぎ、連帯していこう。「維新」という名前じたい女性を排除

したもの。「リベラル」と言われる人のなかにある「無自覚」

に目を向け、ジェンダー平等を大切にする政治家を選ぶこ

とも大切。北原さんはそんなふうに結ばれました。 

北原さんのお話のあとは、関西ネットからの報告でした。

2012 年以降、橋下徹は、「男性の性欲はコントロール出

来ないもの」という誤った認識のもと、買春行為を肯定する

言説を繰り返し、いまだに謝罪も撤回もしていない。維新政

治によってゆがめられ、こわされたものを取り戻そう！と、ま

とめがありました。 
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1991年 8月 14日、韓国の金学順（キム・ハクスン）さ

んが日本軍「慰安婦」被害者として、最初に名乗り出られ

ました。そのきっかけは、1990年 6月、国会で本岡昭次参

院議員（当時、社会党）の質問に対し、政府が「慰安婦は

民間業者が連れ歩いた」と答弁したことです。そのニュース

を聞いた金学順さんは「なぜそんなウソを言うのか」と怒り

を抑えることができませんでした。 

怒りが勇気ある告発に繋がった背景には、当時、韓国で

高まりつつあった民主化運動や女性運動の存在がありまし

た。そして、金学順さんの告発に励まされた被害女性たち

が次々と名乗り出、他の国々にも拡がっていきました。 

こうして、8月 14日は、女性に対する重大な人権侵害の

歴史事実を明らかにし、被害者の尊厳回復と二度と同じよ

うな戦時性暴力が起こらない世界を求める運動を切り開

いた日として記憶に留められることになりました。2012 年

12月に台湾で開かれた第 11回日本軍「慰安婦」問題ア

ジア連帯会議で、被害者と支援者がこの日を日本軍「慰

安婦」メモリアル・デーと定めました。 

毎年 8 月 14 日には日本軍「慰安婦」問題の解決を求

めて様々な催しが行われていますが、とりわけ今年は 10年

目の節目を迎え、日本のみならず世界各地で意欲的な取

り組みがありました。関西ネットＨＰでは、その様子を動画に

して、2022 年 9 月 web 水曜集会の中で紹介しています

ので、ぜひご覧になってください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日本軍「慰安婦」メモリアル・デー10 周年を迎えるにあ

たり、私たち関西ネットの取り組みとして何をしたらいいか

相談し、8月 3日（水）の昼間 12時から 30分間、大阪市

役所前の御堂筋に面した歩道に 13人が集まってスタンデ

ィングを行いました。 

この日の夜にはweb水曜集会をHPにアップすることに

なっていて、そこで過去 9 年間のメモリアル・デーの取り組

みを動画で紹介する準備ができていましたが、何らかの形

で街頭行動もしたいと考えて、昼間に市役所前に集まった

ものです。 

市役所前を選んだのは、庁舎内にいるはずの松井大阪

市長に代表される「維新の会」が、日本軍「慰安婦」問題

は女性の人権問題であることを全く理解しようとせず、被害

女性の苦しみと平和への願いを表現した「少女像」を攻撃

し続けているからです。 

戦時性暴力の歴史事実は決して消すことができません。

そして、今も世界では戦火のもと、多くの女性が性暴力被

害に遭っています。過去を乗り越えるためには事実を次世

代に継承することが大切です。その考えからスタンディング

と併せて通行人に配ったリーフレットは約 20 部受け取って

もらえました。受け取ったあと色々と質問してくれた若い女

性に毎月の水曜集会について説明できたことは参加者一

同にとって何よりの喜びとなりました。 

 

8/14 日本軍「慰安婦」メモリアル・デー 

～金学順さんの勇気を心に刻んで～ 

ベルリン 8・14 集会とデモ＊ベルリン女の会とコリア協議会の共催  シドニー 8・14 集会とデモ＊平和の少女像とともに 

8.14 日本軍「慰安婦」メモリアルデー スタンディング 
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「慰安婦」被害者の勇気が世界を目覚めさせた！～歴史歪曲を続ける「安倍」・維新政治を許さない～ 

講師の岡野八代さん

は、「歴史を歪曲する政

治家たちに抗する「～今、

ジェンダー平等を主張す

る意味～」と題して話さ

れました。 

最初に岡野さんは、維

新を勢いづかせたのは、

安倍政治であり「慰安

婦」問題を解決しない日

本の異様さを明らかにさ

れました。 

岡野さんは、今から 25 年前、「女性・戦争・人権」学会

の立ち上げに参加し、金学順(キム・ハクスン)さんのカミン

グアウト後、性暴力問題の中心である日本軍「慰安婦」問

題の研究を行ってきました。これに対し、2018年 5月頃か

ら杉田水脈衆院議員(当時、文科省審議会委員)は「『慰

安婦』研究はねつ造」「研究費を流用している」などと事実

に反する誹謗中傷をくり返し続けました。特にさくらチャンネ

ルの動画発信で、卑劣な発言を繰り返しました。このように

杉田議員は、岡野さんの 25 年間の「慰安婦」問題の研究

に対し、耐えがたい侮蔑をし、名誉毀損行為を行なったと、

こみ上げる怒りの中で語られました。 

杉田議員は、2012 年、維新の会の比例復活で初当選

しましたが、のちに安倍元首相に見いだされました。安倍元

首相は、森友、加計、さくらを見る会等、10 件にも及ぶスキ

ャンダルで、本来なら、何度も解散総選挙となるところ、平

然と開き直り、安倍体制を築きました。そして「慰安婦」問

題について、「強制連行を示す資料はなかった」と、平然と

うそぶき一貫して、河野談話をおとしめてきました。 

 

2011 年維新の会の市長・府知事のダブル選挙以降、

安倍元首相は橋下徹元大阪市長に頻繁に接触し、維新の

会と手を組み、軍事大国化を推し進め、自民党全体が右派

勢力に侵食され、右翼カルト体制が強化されていきました。

杉田議員は、この後、安倍元首相に見いだされ、維新から

自民党に鞍替えし、現在に至っています。 

岡野さん自身原告の 1 人であるフェミ科研費裁判一審

の京都地裁判決は、杉田議員の発言は「意見に過ぎない」

などとして、原告 4人の訴えをすべて切り捨てました。あまり

にも不当な判決内容に対して、現在、大阪高裁で控訴審が

闘われています。 

岡野さんは、「慰安婦」問題を日本でしっかり解決し、あ

きらめず、ともに闘い続けようと訴えられ、2023 年 2 月 2

日の第 2回控訴審への傍聴を呼びかけられました。 

続いて、関西ネットから「慰安婦」問題の現況として、 

①11 月 3 日、国連・自由権規約委員会は、「過去の勧

告の進捗がないこと、被害者の人権の継続的な侵害に対

処する義務を否定し続けていることは遺憾」「加害者の刑

事捜査と訴追が行われていないこと、被害者への効果的な

救済と完全な賠償が行われていないことは遺憾」など、日

本政府に強く勧告した。②ベルリン・ミッテ区の平和の少女

像は設置の 2年延長が決まり、ドイツでは日本政府の執拗

な妨害をはね除けて、さらに大学や美術館でも像の設置が

進んでいる。③10月に米・フィラデルフィアの公園にも少女

像が建てられた。④11 月にはアルゼンチン・ブエノスアイレ

スにも建立の予定だったが、日本政府の圧力で無期延期

となったことが報告されました。そして、連帯の力を示し続け

ようと訴えました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

11・12オンライン集会に 100名が参加 ! 

岡野八代さん （同志社大学大学院 

グローバル・スタディーズ研究科教員 

フェミ科研裁判原告） 

2012年の橋下大阪市長（当時）の「慰安婦」問題に

対する暴言への抗議で始まった日本維新の会との10年

間の闘いをまとめたサイトです！ 

ぜひ、ご覧ください(^^)/ 関西ネット HP から 

http://www.ianfu-kansai-net.org/ishin10/index.html 

国会議員の科研費介入と 

フェミニズムバッシングを許さない 

裁判支援の会への支援はこちらから 

http://kaken.fem.jp/ 
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11月 25日は国連が定める「女性に対する暴力撤廃の

国際デー」です。12 月 10 日の世界人権デーまでの 16

日間、世界では DV や性暴力などのジェンダーに基づく暴

力（Gender-based violence: GBV）撤廃に向けた取り

組みが強化されます。 

関西ネットでは、11月 25日 18時から 30分間、天満

橋駅前で「11.25 女性に対する暴力撤廃の国際デースタ

ンディングアクション」を行いました。「DV や性暴力を許さ

ない」という意志を示す「パープルリボン」にちなみ、紫色の

物を持って集まった 10 数名が横断幕やバナーを掲げ、

「女性への暴力をなくそう」「戦時性暴力を終わらせよう」

「あなたは一人ではありません」と、道行く人たちに訴えまし

た。また今回は、11.25のための横断幕を新調しました。紫

色を基調に、日本軍「慰安婦」サバイバーの思いを示す

「ナビ（蝶）」の柄、「#MeToo #WithYou 被害者の勇気

を忘れない」と記した横断幕です。それを掲げることで、昨

年よりも多くの人が目に留めてくれたような気がしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

宋神道さんの墓は、韓国忠清南道天安の望郷の丘にあ

る。望郷の丘は、海外で亡くなった同胞のために韓国政府

が造成した国立墓地だ。 

宋さんは生前「父ちゃん

（日本で生活を共にした河

再銀さん）の墓たてられない

の、これが辛いんだよ」とよく

言っていた。「死んだら骨を

故郷に埋めてくれ」と言い遺

して亡くなった河さんのお骨

を近所の寺に預け、宋さんは

自宅の仏壇に花と線香を絶

やさず毎日手を合わせていた。 

1998 年 9 月、「在日の慰安婦裁判を支える会」は宋さ

んとの初めての韓国訪問を企画。この時、河さんのお骨を

望郷の丘に埋葬した。そして 20 年後、宋さんの墓も河さん

の墓の横に建てた。 

以来、誕生日（11 月 24 日）か命日（12 月 16 日）に

必ず旧支える会メンバ

ーでお墓参りをしてき

たが、コロナ禍で 2 年

間中断。2022 年末、

やっと宋さんに会いに

行ける状況になった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さて、誕生日に行くか、命日に行くか。今年は

絶対、誕生日だ。なぜなら 2022 年 11 月 24

日は、宋神道さん生誕100年の日だから。その

日に向けて、私たちは「宋神道さんの思いをつなぐ会」の結

成準備をしてきた。 

2017 年に宋さんが亡くなり、支える会は解散した。しか

し今なお、「二度と戦争をしてはならない」と訴え続けた宋

さんの思いは、日本社会に伝えられなければならない重要

なメッセージだ。宋さんの思いをつなぐ取り組みを改めて始

めよう。そう話し合い、生誕 100 年の日に、キボタネ HP

の中に宋神道さんの特設ページを公開、宋さんの思いを

つなぐ取り組みを開始した。 

https://www.kibotane.org/general-1 

 

 

 

11/25 サイレント・スタンディングアクション 

12 月の命日にもお参りしました。 

雪に覆われた望郷の丘（左の写真） 
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「金福童ハルモニを知っていますか？」映画「金福童」の

チラシの最初にある一文だ。 

金福童ハルモニの経歴などはチラシで知ってもらうこと

にしてここでは少し違う点を知ってもらいたい。 

私がハルモニに会った最初の記憶は、2009 年３月、ソ

ウル・西大門独立公園内に建設予定であった「戦争と女性

人権博物館」の起工式に参加した時だ。（その後、博物館

は現在の場所へ移動） 

すでに目を悪くされていたハルモニは私が挨拶しても笑

顔もなく、どこか警戒しているような表情であった。そんな出

会いの後、博物館建設のためのお手伝いと合わせてハル

モニらとの交流が始まった。 

週末はハルモニらが暮らしていたシェルター「ウリチプ」

で一緒に過ごした。 

家では「水曜デモ」、「証言集会」などで見せるカリスマ

的なオーラはなく、周りにいる一人のおばあちゃんになった。

下着など小さな洗濯物は自分で洗い、部屋の掃除をする。

時にタバコやアイスのあずきバーの買い出しをさせ、小遣い

を渡す。タバコを「一緒に吸う？」って冗談を言うお茶目な

部分を見せてくれたりもした。 

こうした時間の中でも「慰安婦」問題の解決、朝鮮学校

の子どもたちのへの思いを静かに話された。 

2018 年末、病床にいたハルモニと最後に交わした「サ

ランヘヨ（大好き）」、「ナド（私も）」は今思い出しても涙が

溢れてくる。 

この映画を見終わった後に誰もがこう思うだろう。金福童

ハルモニに会ってみたかったと、もう一度会いたいと。 

 

 

 

＜金福童の希望＞は、日本軍性奴隷被害者であり、女性

人権・平和運動家である金福童ハルモニの生と意味を引

継ぎ活動する団体です。 

特別にハルモニの最後の遺志のひとつである「在日朝

鮮学校支援を私の代わりにしてほしい」という言葉を受け、

ハルモニが成し遂げられなかったその希望を私たちが「金

福童」になって実践していく団体です。 

これから日本政府の在日朝鮮学校に対する差別と圧力

に反対し、在日朝鮮学校を支援し、在日朝鮮学校に通う学

生たちに奨学金支援をするなど未来世代に「私は希望を

つかんで生きる、私の後ろに続いて」というハルモニの言葉

とともに引き継いでいこうと思います。（韓国「金福童の希

望」ホームページより引用） 

こうした韓国での活動を受け、日本軍「慰安婦」問題・関

西ネットワークでは、この活動を日本社会に広く知らせて共

感の輪を広げる役割を果たしていきたいと、日本語案内サ

イトを開設することにしました。 

主に本サイトでは、韓国の公式サイトから日本向けの情

報を翻訳していきます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

映画「金福童」上映＆梁澄子さんのお話
日時：2023年 1月 28日（土）12:30開場/13:00開始 

場所：ドーンセンター ホール（7 階） 

   大阪市中央区大手前 1-3-49 

映画：「金福童」上映 （101分） 

お話：梁澄子さん（日本軍「慰安婦」問題解決全国行動共同代

表、希望のたね基金代表理事） 

チケット料金：一般 1000 円  学生、障がい者 500円 

詳細・お申し込みは peatix へ https://kibou0128.peatix.com/ 

アドレス＝ http://www.ianfu-kansai-net.org/kim/index.html 

金福童ハルモニの動画、活動写真などもご覧いただけます。今後も「金福童の希望」へのご支援をよろしくお願いします。 

 

映画の予告編を、関西ネットのホームページからご覧ください。 

アドレス＝ http://www.ianfu-kansai-net.org/ 
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1月 4日に亡くなりました。 

ピルジニアさんは 17 歳の時、ある日本軍兵士の占有とされました。ナカノという日

本兵が家にやってきて、家の祠（ルリックという）を破壊して脅迫したので、父親は彼

女を日本軍に渡すしかなかったそうです。7 ヵ月してその日本兵は移転になり、代わ

ってサホがやってきました。サホは教師でした。次にタノネがやってきました。 

こうして彼女は 3 人の日本兵に次々と占有されたのです。彼女は最初の兵士の子

を産んでいます。労働はさせられなかったそうですが、いつも運命を嘆き泣いていた

そうです。 

 

 

2月 17日に亡くなりました。 

いつも豪快に笑っていらっしゃるハルモニでした。 

 

 

4月 10日に亡くなりました。推定 94歳 

2019年の聞き取りでは、「中学校に入学したばかりの 13歳の頃、スリの市場

で捕まりました。日本軍の駐屯地には、兵舎と防空壕と長い家（慰安所）があり

ました。敗戦で日本軍が去ったので慰安所にいたのはそんなに長くなかったで

す。日本兵の子どもを産んだ人もいましたが、私はまだ生理がなかったので妊

娠しませんでした。 

家に帰り母に話しました。母は怒りましたが、兵補だったいとこが擁護してくれま

した。農業高校を卒業後、農業指導員として働きました。結婚して５人の子ども

がいます」 

 

 

5月 1日に亡くなりました。98歳。 

17歳になった 1940年秋頃に日本の巡査に引っ張っていかれ、満州で過酷な日本軍「慰安婦」となりました。 

逆らうとムチで打たれ右耳の聴力を失いました。 

8月 15日の解放の数日前に日本軍少尉が、ハルモニを強制的に日本に連れて行くといって慰安所を離れました。 

ハルモニは隙をみて逃れ、苦労して故郷に帰ることができました。 

2005年に被害申告をし、昌原からソウルの水曜デモにたびたび参加し、問題解決を求めておられました。 

 

 

 

 6月 30日、湖南省の自宅で亡くなりました。享年 97歳。 

 上海師範大学中国慰安婦問題研究センターが 2021年 5月に雷さんにインタビューをして被害者であることを確認し

ました。 

 

 

 

追 慕 ～2022 年に亡くなったサバイバーに思いを寄せて～ 

被害者のみなさんは、戦後も長く辛い生活を送る中で、日本政府からの心からの謝罪と

賠償を待ち続けましたが、未だにかなっていません。 

ご冥福をお祈りし、「慰安婦」問題解決の声をあげていきましょう！ 

韓国のサバイバー 

 

東ティモール  ピルジニア・ダ・コスタさん 

インドネシア タシアマさん 

 

 

韓国 金ヤンジュさん 

 

 

 

中国 雷金二さん 
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＊インドネシア・南スラウェシの日本軍「慰安婦」被害者のいま＊ 

緊急支援プロジェクトが 2021年に始まって 2年目を迎えようとしています。 

2022 年 10 月に 2019 年訪問メンバーがインドネシアを訪問し現地支援団

体のヌールさんの同行で 3人の被害者に会ってきたので、報告します。 

パレパレのチンダさんは素敵な笑顔で迎えてく

れましたが、この後、風邪をひいて寝込んでし

まったそうです。風邪は良くなったそうですが、

大雨で浸水したり、また発熱したりしているそ

うです。支援金はいつもたくさんの食べ物を買

っているようです。 

ヌライニさんは、引っ越しして、平家の家に変わったそうです。 

ドリさんの息子さんが今の家の横に家を 

建てて一緒に暮らすことになったそうです。  

 

 

2021 年になくなられたミンチェさんの 

マカッサルにあるお墓にお花を供えて 

くれました。 

みなさんが健康で過ごしてくださることを祈るばかりです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〒540-0038 大阪市中央区内淡路町 1-3-11 ｼﾃｨｺｰﾌﾟ 

上町 402 市民共同ｵﾌｨｽ SORA気付 

ＨＰ ：http://www.ianfu-kansai-net.org/    

Email： info@ianfu-kansai-net.org 

 

 

100 円 

会計報告 2022 年 1 月～12 月(活動協力金については 12 月 17 日まで） 

差引残高   616,245円 

関西ネット 10周年記念 

平和の碑 クリアファイル 
※お求めは下の関西ネットのメールから 

毎月第１水曜のおおさか水曜集会は、梅田ヨドバシカメラ前で開催していますが、コロナ感

染状況でオンライン集会となる場合があります。 

関西ネットの ML や FB などで確認をお願いします。 

300 円 

（送料実費） 

注文は、 

全国行動の

HP から 

支出  

HP運営経費 86,238 

他団体への賛同金 11,000 

ニュースレター15号発行経費 134,739 

水曜集会経費 16,700 

8.14 メモリアル・デースタンディング経費 1,500 

11.25女性への性暴力撤廃デーバナー製作費 2,000 

5.8 オンライン集会経費 25,165 

11.12 オンライン集会経費 46,800 

1月 28日「金福童」上映会経費 75,073 

振込用紙印字サービス料 7,490 

送金手数料 200 

SORA使用料（2022.8月～2023年 7月） 24,000 

計 430,905 

 

収入  

2021年よりの繰り越し 612,241 

活動協力金 349,370 

5.8 オンライン集会参加費 46,470 

11.12 オンライン集会参加費 39,069 

計 1,047,150 

 


